

ESPAÑA. . . . 1 25 PTAS. AL MES  
 EXTRANJERO . . . 2 25 id.  
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos  
 IDEM ATRABADO 10 id.

# LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

TELÉFONO 132

Apartado n.º 15

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1-Brossa-1-pral.

Año I

Palma de Mallorca martes 14 de Abril de 1903

Núm. 14

## VIUDA DE E. BANQUÉ

MAQUINAS PARA COSER

● ● ● Wertheim, Pfaff y Kayser ● ● ●

MAQUINAS PARA HACER CALCETA

→ CLAES ET FLENTJE ←

VENTAS A PLAZOS DESDE 2'50 PSETAS SEMANALES

COLON, 34-PALMA

### Vinos finos de todas clases

Las personas inteligentes y de buen gusto pidan en las bodegas de T. MANZANARO el legítimo

#### Vino Tinto de Valdepeñas

de calidad pura, auténtica y garantizada que es el mejor y más selecto de los vinos de mesa, que se vende al precio de 55 céntimos litro.

Este vino es sin adición alguna de aguardiente, como lo demuestra su baja graduación alcohólica de 13 y medio grados; dicho vino es de dos años de bodega, puede guardarse todo cuanto tiempo se quiera sin cuidado de que se pique ni deposite hez ninguna.

También se vende en este establecimiento la

#### GERVEZA ALEMANA

del fabricante Dann al precio de 0'40 cts. litro

Servicio á domicilio esmerado y puntualidad

#### Bodega Alicantina

Jaime II, 105

Las Cubas de Oro

Paseo del Borne, 90

### ECOS

## Los republicanos

No puede negarse que el partido republicano es, entre todas las agrupaciones que en Mallorca cooperan á la lucha política, la que más á menudo da pruebas de vitalidad y de fe, la que con mayor viveza tiene concretada su opinión y con más relieve expone su programa ante la consideración pública.

Pero ¿hay que ver en ese partido, seriamente, una esperanza para el porvenir, una garantía de más ancho desarrollo del principio liberal, una promesa de mejoramiento en la marcha general de la política española?

Desgraciadamente, no es así. La agrupación republicana comparte la decadencia de todas las primitivas escuelas liberales, ante quienes ha desfilado el tiempo sin conseguir arrastrarlas, y que han visto iniciarse y crecer á su alrededor nuevos ideales de libertad y progreso, sin lograr, por su parte, dar un nuevo paso en la necesaria evolución de todos los principios y de todas las creencias.

En los primeros tiempos, es claro que la idea de república (en que, más claramente que en ningún otro de sus dogmas, se proclamaba la aversión á la idea tradicional del absolutismo, ya que el antiguo régimen había sido generalmente unipersonal, monárquico), se manifestó como un principio sustantivo y esencial, como una idea-resumen, comprensiva de toda una constitución modelo, término del devenir racional de las naciones. El impulso, tan puramente revolucionario y sentimental, de aquellas multitudes, no podía fijarse en la significación, histórica y científicamente aristocrática, del principio republicano; ni en su condición de término de toda una evolución política paralela al perfeccionamiento y avance en la conciencia social de los pueblos; ni en su cualidad actual de accidente ó adjetividad, que hacía de

él, no ya una forma de la materia política, sino una forma de la encarnación del poder armónico; ni en su adaptación á la índole de cada una de las nacionalidades españolas, conforme á su respectivo elemento tradicional, ya que algunas, como Castilla (la que iufirma y caracteriza toda la política del Estado) son de historia manifiestamente monárquica y democrática, mientras que otras, como Cataluña, se avienen mejor á las formas oligárquicas y representativas.

Nada de eso se tuvo en cuenta. El partido republicano, á pesar de contar en su seno (y tal vez por eso mismo) lo más selecto de la generación intelectual de la época, prescindió en absoluto del elemento étnico y adoptó exclusivamente la ideología krausista y hegeliana, fría, seca, estéril, absorbente, como todas las ideologías cuando no las contrapesa una fuerza real y viviente; fórmula y doctrinarismo que tuvieron y tienen su más excelso representante en ese señor Salmerón que nos resulta hoy (todavía!) la piedra angular de la libertad.

Y así el partido fué manchándose con el pecado original de todas las parcialidades españolas; con la sangre infructuosa de los pronunciamientos y algaradas; con el matonismo repugnante y tabernario de todas las plebes; con el militarismo, inintelectual como todos, de las asonadas y las revueltas de ocasión; con el anticuado principio del servicio militar obligatorio. Y así pudimos verle, en los tiempos calamitosos de la última campaña, con toda la intemperancia de los temperamentos incultos, con la más patente de las contradicciones y la más estúpida negación de sí mismo, defender el sistema colonial de represión á todo trance, contagiarse del frenesí bélico en su más alto grado, entregarse, en fin, con todas sus energías, á esa exaltación de prestorianos revoltosos ó de guardias nacionales convulsos, que tuvo su más perfecta expresión en el weylerismo...

Bien lo sintió el más ilustre de nuestros republicanos, Pi y Margall; y cediendo á la rectitud de su sentido moral, que permaneció puro en medio de la degeneración corriente, apartóse de la multitud del partido, y murió en esa soledad santificante que fortifica los espíritus. Y el último de sus escritos fué una protesta vibrante y una acusación nobilísima contra la actitud lamentable del republicanismo español. Debí de sentir, seguramente, que los tiempos exigían una nueva modalidad en la práctica del principio liberal y del principio igualitario; modalidad que en lo relativo á la libertad y á la igualdad colectivas está representada por el federalismo (el cual ha pasado á ser ya sustantividad política, de mera diversificación de la escuela republicana); y en cuanto á la participación universal de los individuos en la libertad y en la igualdad, es decir, en la vida misma, está encarnada en la corriente socialista; hacia la cual, mal que les pese á algunos de sus adeptos, no puede nunca ser un paso el ideal de los republicanos españoles.—A.

### Colaboración libre

## Ligereza

Es verdaderamente lamentable lo que pasa entre nosotros desde hace ya mucho tiempo. Vivimos casi en plena anarquía; atravesamos un periodo de crisis tremendo.

Cualquiera que reflexione con calma y serenidad, sobre la serie nunca interrumpida de hechos lamentables que á diario presenciamos, no puede en verdad dejar de estremecerse. Pero aquí está lo grave del mal. Son pocos, poquísimos los que juzgan desapasionadamente cuanto ocurre; los unos porque no quieren, los otros porque no pueden, pero es el caso repito, que son en número insignificante los que piensan como se debe.

Los sucesos últimamente ocurridos en Salamanca y Madrid, han sido motivo para que entre el clamoreo general levantaran su voz firme y vibrante algunos pocos; esos pocos que piensan todavía y para los cuales es digna de aplauso la constancia inquebrantable con que siempre y en todas ocasiones han protestado de nuestra atonía general.

Pues bien. La causa principal, principalísima de todo lo que acontece, no es sino la ligereza en juzgarlo todo y la falta de paciencia que siempre nos caracteriza.

Patentiza la certeza de mis aserciones, la campaña injusta y despiadada que se hace contra el actual Gobierno y principalmente contra nuestro paisano D. Antonio Maura. Que el Sr. Maura ha fracasado, que no ha cumplido nada de lo que prometió, que ese hombre debe volverse á su casa y con ello prestará un gran bien á sus conciudadanos. Todo esto se dice. Y pregunto yo: ¿existen motivos para que se diga? Ciertamente; no.

El Sr. Maura es el mismo hombre que hace unos meses constituía la esperanza de toda su patria, y hoy sencillamente, por nuestra malicia y por nuestra ligereza, ¿hemos de considerarle fracasado? No.

Si unos pocos se empeñan en sostenerlo así, sin duda porque no les fueron satisfechas mezquinas pasiones, ellos cargarán con la responsabilidad de no haber hecho justicia, ni haberlo respetado. Pero lo triste del caso, es que los que tan acerbamente atacan al señor Maura, pretenden hacerlo por boca de la opinión pública, de esa opinión tan desviada y tergiversada con frecuencia por los que dicen la representan. Eso es lo que no debe consentirse y sin embargo lo toleramos con nuestro silencio, silencio que sin duda alguna es originado por nuestra impaciencia y por la ligereza que nos caracteriza y que son causa de que muchos se hagan solidarios de todas esas chismografías, sin tomarse la molestia siquiera de comprender los viles móviles que las produjeron.

¿Fracasará el señor Maura mañana? Eso, ni lo se yo, ni lo sabe nadie. Tratándose de un hombre que lleva más de veinte años ejerciendo cargos públicos y no ha fracasado todavía, lo lógico y natural es que tampoco fracase ahora, pero eso repito, que nadie puede afirmarlo.

Resulta pues de todo esto, la certeza de enano llevo dicho. Juzgamos con demasiada ligereza; nos falta paciencia para ver y apreciar la verdad.

La obra de un hombre, debe juzgarse en su conjunto y no apreciando una parte de la misma como si fuera el todo.

Que el señor Maura ha hecho muy poco desde que es Ministro de la Gobernación: claro que sí: ¿quien lo duda? Pero ¿significa esto que no ha de hacer nada más? De ninguna manera. No están abiertas las Cortes y por tanto no ha llegado el momento de someterles los proyectos que sin duda tiene preparados nuestro ilustre paisano. Si así piensa hacerlo el Sr. Maura, su proceder en extremo acertado, puesto que con él romperá la abusiva costumbre de legislar por medio de R. D. en materias importantes y que por su trascendencia deben ser de la exclusiva competencia del Parlamento.

En suma, que debemos ser imparciales y revestirnos de la serenidad que por desgracia nos falta. Hemos de juzgar las partes como miembros del todo á que pertenecen, pues no sería justo que un solo detalle que contuviera una insignificante imperfección en una obra colosal, fuera suficiente para considerarla totalmente imperfecta.

Lo ocurrido con el señor Dato nos ofrece también otro ejemplo que confirma lo que acabamos de decir. Si el R. D. que reforma el Notariado fuera el paso decisivo dado por dicho señor, no cabe la menor duda que deberíamos considerarle fracasado completamente. Pero ¿no debemos acaso al mismo señor, la actual legislación obrera, á la que puede considerarse perfecta? El tiempo cuidará de rehabilitar á ese hombre ó de confirmar su fracaso para siempre.

Todo esto pues patentiza los inconvenientes de nuestra ligereza.

Vamos ahora á otra cuestión internamente ligada con la anterior y no de menos importancia.

Es costumbre inveterada en nosotros, la de pedir al Gobierno con toda la fuerza de nuestros pulmones una pronta regeneración.

Esto es verdaderamente un absurdo. La regeneración debe hacerla cada cual de por sí y una vez hecha la regeneración individual, aparecerá espontáneamente la colectiva. De modo, que cada cual, debe regenerarse á sí mismo, prescindiendo por completo de los demás; y esa regeneración, más que por otra cosa, debe hacerse por el amor y el respeto á la justicia, principios que se tienen hoy olvidados por todos y que son en realidad la base de la moralidad de un pueblo. Para obtener la regeneración como la pedimos sería preciso que el Gobierno al cual se encargara tamaña obra, tuviera el dón de poder inocular el bacillus regenerador (que no sé exista todavía) la conciencia de todos y cada uno de los ciudadanos del Estado.

Todo eso empero no se consigue en un día. Nuestra caída ha sido grande y hace ya mucho tiempo que con velocidad vertiginosa descendemos por el precipicio que nos atrae. De modo, pues, que si hace tiempo descendemos vertiginosamente y es de todos sabido que se baja con más facilidad que se sube; ¿cómo no ha de ser larga y penosa nuestra tarea, para subir todo lo que hemos descendido?

Se trata de una obra colosal, á la que todos, sin excepción debemos prestar nuestro apoyo y para conseguirla es preciso tener mucha serenidad, paciencia y sobre todo, es indispensable obrar con menos ligereza.

LUIS CANALS.

Palma 10 Abril de 1903.

### Café Restaurant

#### Oriente

A partir de hoy, todos los domingos y días festivos se servirán helados en este café y hornatería de Can Barriola

### Traducciones

#### de LA TARDE

#### La situación en los Balkanes

Londres.—Las noticias de Albania ponen de manifiesto que las tribus continúan sublevándose contra la autoridad del Sultán, no solo en el distrito de Konovosino también en Sendra. Se han producido tumultos en Durazzo, villa situada en el litoral de la Albania. Los rebeldes en el distrito de Konovo son mahometanos, cuya sangre no es albanesa pura, sino mezclada con la slava. Son muy fanáticos y sanguinarios y la raza albanesa les debe en gran parte la reputación de ferocidad que tiene.

La causa del levantamiento en el distrito montaños del Nordeste ha sido la noticia propalada entre la población de que las reformas pedidas por las potencias para la Macedonia, postergarían el musulmán al cristiano; lo cual sería una degradación insoportable. Los musulmanes y cristianos son de la misma raza, pero los musulmanes son aquellos que han aceptado la religión de Mahoma con el objeto de salvar sus bienes y sus tierras con ocasión de la conquista de su país por los turcos. Y por esta razón se creen muy superiores á sus compatriotas los cristianos.

Los que se han sublevado en Durazzo son cristianos de la tribu de Mirdite y esto es lo que da un aspecto singular al asunto. Los mahometanos y cristianos no obran nunca de común acuerdo y el hecho de que los albaneses de las dos religiones se subleven dice bien claro que el sultán está en peligro de perder el dominio sobre la última provincia de la Turquía europea que aun le era fiel.

En la Cámara de los Comunes durante la discusión sobre el proyecto de ferrocarril alemán de Bagdad, lord Fitz Maurice ha insistido sobre la necesidad de que el gobierno tenga la atención fija sobre el Este. Hablando en general de los asuntos de Turquía ha dicho que los acontecimientos que se desarrollan actualmente en Macedonia y Albania, imponen á la diplomacia británica deberes muy graves. Las potencias están en el caso de tener que tratar asuntos de la más grande gravedad.

Darfa pruebas de obcecación el que no confesase que la situación actual de los Balkanes es la misma que la vispera de la declaración de la guerra turco-rusa y que se producirían graves complicaciones en breve.

Lord Fitz Maurice no cree que el gobierno turco haya tenido nunca la intención de conceder reformas á Macedonia y que no ha sido más que una inicua farsa desde el principio al fin.

Salónica 11 abril.—Las tropas que debían venir de Africa destinadas á Mitrovitzo han recibido contra orden. Se han suspendido los trenes militares á causa de las noticias de calma que se han recibido de Albania.

Un tren especial sale para Petrnch para transportar tropas y municiones.

Constantinopla 11 abril.—En palacio se recibió ayer noche la noticia de que había sido incendiada por los albaneses una villa fronteriza de Konovo.

La policía ha detenido hoy en la calle de Peza á cuatro albaneses que en traje de uniforme y montados en carruaje infundían el pánico gritando desahoradamente y disparando al aire sus revolvers.

Salónica 1.—Los habitantes de muchas poblaciones del distrito de Petrnch se han insurreccionado. Un destacamento de 350 turcos combate con ellos. Han salido de Salanica refuerzos para el sitio del combate.

Se ha trabado una acción entre una banda de búlgaros y las tropas regulares turcas cerca la villa Sokolofza (Uskub).

Viena 11 abril.—Telegrafian de Sofía que una compañía al mando de Stoganof ha atacado un destacamento de tropas turcas cerca de Szerets, matándole 140 hombres y ahuyentando á los demás.

Se necesitan repartidores Brossa 1 Pral.

Gafas y lentes. Única casa en Palma: El Lente de Oro—Brossa 25.

## Aviso interesante

El vapor francés *Bastiais* no sale esta semana para Argel, por no tener cabida para pasajeros ni para carga. El sábado 18 corriente saldrá para Marsella.

## El consumo de carnes

en las Pascuas

En la plaza de las Enramadas, donde como es sabido, ha tenido lugar el mercado de corderos, hemos oído frecuentemente estos días pasados, distintas manifestaciones de curiosidad respecto al número de corderos en particular, y a la cantidad de carnes en general, que durante las Pascuas se consumen en esta ciudad.

El deseo de satisfacer esta curiosidad, nos ha llevado a procurarnos datos exactos referentes a este asunto y una vez adquiridos, nos complacemos en darles publicidad, esperando que serán bien recibidos de nuestros lectores.

El mercado principia generalmente el miércoles santo, pues si bien desde el sábado anterior al Domingo de Ramos empieza la afluencia de ganado, las transacciones son entonces muy escasas y las introducciones tan contadas, que hasta el miércoles no tienen verdadera importancia, saliendo de los términos usuales. Continúan las ventas hasta el Domingo de Pascua inclusive, cesando definitivamente antes del mediodía, con la retirada de los vendedores, que pocas veces se llevan restos del ganado que trageron, pues los acaparadores no dejan de aprovechar el mercado, a poco que los precios de última hora les sean favorables.

Así pues, los datos que ofrecemos a nuestros lectores comprenden las introducciones de reses vacunas, lanares y cabrias, y las aves introducidas en esta capital desde el miércoles santo al Domingo de Pascua inclusive, del corriente año, con expresión del peso exacto de la carne respectiva a cada clase de dichas reses:

Introducidas por particulares para su consumo: Lanares y Cabrias: 2.094, cuyo peso era de 23.612.

Sacrificadas en el Matadero para la venta pública: (El miércoles y jueves no se hace matanza).

Lanares y cabrias: 805, cuyo peso era de 7.420.

Vacunas: 18, peso 3.405.

Total: 2.917 reses, 34.437 kilogramos.

Gallinas, demás aves similares en tamaño, liebres y conejos: 1.169.

Creemos no haber satisfecho por completo la curiosidad de nuestros lectores, con haberles dado a conocer los espresados datos, toda vez que siempre al tratarse de asuntos de parecida índole, surge espontáneo e imperioso el deseo de comparar los hechos recientes con los acaecidos en iguales épocas o en idénticas de circunstancias y por esto nos hemos procurado también los datos respectivos al pasado año 1902, que estampamos a continuación.

Las reses y aves introducidas desde el miércoles santo al domingo de Pascua inclusivas fueron:

Introducidas por particulares para su consumo, lanares y cabrias 1.921 que pesaron 20.978 kilogramos.

Sacrificadas en el matadero para la venta pública, lanares y cabrias 991 cuyo peso fué de 7.906 kilogramos.

Vacunas 23 que pesaron 3.627 kilogramos.

Total 2.935 pesando 32.511 kilogramos.

Gallinas, demás aves similares, liebres y conejos, 1.127 kilogramos.

Escasa es la diferencia que resulta entre los totales de uno y otro año, pues si bien en 1902 se introdujeron 18 reses más que en el año actual, tan insignificante aumento queda anulado ante la consideración de que en cambio el peso de las introducidas este año excede en 1.926 kilogramos a las del anterior.—El aumento en el corriente año de 42 aves que también se observa es también insignificante.

De los datos consignados vamos ahora a sacar otras comparaciones, primeramente respecto a la introducción de reses por los particulares y en segundo lugar referente a las que se han sacrificado en el matadero para la venta pública, pues observamos que mientras las primeras aumentan las segundas disminuyen. Veámoslo:

Reses introducidas por particulares en 1903, 2.094 que pesaron 23.612 kilogramos. En 1902, 1.921 que pesaron 20.978 kilogramos.

Aumento 173 pesando 2.634 kilogramos.

Reses sacrificadas en el matadero: en 1903, 823 que pesaron 10.825 kilogramos. En 1902, 1.014 pesando 11.533 kilogramos.

Baja 191 que pesaron 708 kilogramos.

Este resultado merece ser tenido en consideración por las personas que se preocupan del problema que en esta capital constituye el abaratamiento de las carnes. Nosotros tomamos buena nota de ello y uniéndola a otras, tal vez no tardaremos en ocuparnos más despacio de tan importante asunto.

## Comercio exterior de España

### Importación en febrero de 1903

De los datos publicados por la Dirección general de Aduanas, entregamos los que siguen que revelan el movimiento comercial durante el mes de febrero del corriente año, en que han sufrido disminución en la importación, con respecto al propio mes del año anterior los artículos siguientes: carbones minerales, coque, petróleos que dejan de 20 a 80 por ciento inclusive de residuos, los demás aceites minerales en iguales condiciones que los anteriores oleonafas, aceites lubricantes minerales, vaselinas y las mezclas de estos productos con aceites ó grasas animales ó vegetales, vidrios y cristales para escaparates y espejos, hierro en columnas y tubos desde 10 mm., hierro forjado y acero en barras carriles, en aros y ruedas desde 100 kilogramos y en eclisses, placas de unión, etc., hierro en ejes acodados y cigüeñales, en planchas pulidas y onduladas, hierro en piezas hasta 25 kilogramos, hierro y acero en alambres desde 0'043 mm., en manufacturas ordinarias en que no domine la chapa, en manufacturas finas, cobre y latón en barras y lingotes, en planchas y clavos, bronce y latón labrados y objetos de metales comunes no especificados, cubiertos de níquel.

En el grupo de drogas y productos químicos ha habido disminución en la importación de los artículos siguientes: aceites de coco y palma, palos tintóreos y cortezas curtientes, barnices con base de alcohol, colores preparados y las tintas, ácidos acético y sulfúrico, alcaloides y sus sales, sosa cáustica, colas y albumina, productos químicos no expresados, almidón, féculas de uso industrial, cera mineral y vegetal en masas y labradas.

En el grupo de algodón y sus manufacturas han tenido disminución los artículos siguientes: algodón en rama, tejidos tupidos hasta 25 hilos y desde 26 hilos, puntillas excepto las de crochet, tejido de punto de crochet, de media en pieza y en medias y calcetines; y en las demás fibras vegetales y sus manufacturas nótese disminución en los tejidos de hilo llanos hasta 10 hilos, en los de 11 a 24 hilos de 25 en adelante, y por lo que respecta al grupo de lana, pelos y sus manufacturas también se nota disminución en la lana lavada, teñida, estambre en bruto ó con aceite, alfombras con ó sin mezcla, paños con urdimbre de algodón, astracanes, felpas y terciopelos, y en el ramo de sedas y sus manufacturas ha habido descenso en la seda cruda y torcida, en crudo y en cuanto a la borra de seda peinada exactamente igual cantidad se importó en febrero de 1902 que en febrero de 1903 ó sean 24 kilogramos.

También se nota descenso en la borra hilada sin torcer, en los terciopelos y felpas de seda pura, tejidos de seda con mezcla de lana y en el grupo de mercaderías comprendido bajo nombre de papel y sus aplicaciones. También hay descenso en la pasta para fabricar papel, papel continuo hasta 35 gramos metro cúbico, libros é impresos en castellano y en idioma extranjero, estampas, mapas y diseños y los demás papeles no tarifados.

En cuanto al grupo de maderas y sus manufacturas ha habido descenso en la importación de madera cepillada y machihembrada, madera ordinaria, labrada y fina, enea y crin vegetal; y en el grupo de animales y sus despojos hay descenso en los artículos siguientes: caballos castrados, los demás y las yeguas, bueyes, becerros y terneras y correas de cuero para maquinaria.

También aparece la disminución en las locomotoras, locomóviles, carruajes de 2 ó 4 ruedas, embarcaciones de hierro y acero, aves y caza menor, pescados salpescados, ahumados, arroz sin cáscara, pimienta, clavo y demás es-

pecies, licores y aguardientes compuestos, vinos generosos en pipas y en botellas, queso, aderezos y adornos, pasamanería de seda, de lana y de las demás clases, tejidos de goma elástica, locomotoras, coches de primera clase, de tercera, vagones de todas clases, cobre en tubos, tabaco en rama para la Compañía arrendataria, cigarrillos envasados y cigarrillos.

En cuanto al oro en barras y en moneda y a la plata en moneda no ha habido movimiento alguno apreciable.

En otro artículo nos ocuparemos del movimiento de los principales artículos exportados.

PEDRO ESTASÉN.

## Extranjero

### El viaje de Roosevelt

De notable califican los periódicos yanquis el discurso académico que en Sioux Falls Dakota meridional dirigió el presidente Roosevelt a su auditorio, formado por muchos millares de estancieros y labradores sobre la dignidad del trabajo y del papel importantísimo que tiene la agricultura en el bienestar de las naciones.

La acogida dispensada en aquel país al presidente fué quizá la más brillante de cuantas se le hayan hecho en todo el viaje, lo cual prueba la gran popularidad de que allí disfruta Roosevelt y que no es cierto que en el mismo domina el partido demócrata.

### La visita de Eduardo VII a Francia.

En el último consejo de ministros que, presidido por Mr. Loubet se celebró el jueves próximo pasado en el Eliseo, se acordaron los puntos del programa de recepción del rey Eduardo VII de la Gran Bretaña en su próxima visita a París.

Su Majestad británica llegará a Francia (vía Modane) el día 1.º de mayo próximo, parándose el tren real en Bourg en-Blesse, en donde le dará la bienvenida, en suelo francés, el general en jefe del 14.º cuerpo de ejército francés y los jefes militares que se han designado para acompañarle durante toda su permanencia en Francia.

Llegará el tren real a la estación de Lión de París, el mismo día 1.º a las cuatro de la tarde, en la cual le recibirán el presidente Loubet, que en la mañana habrá ya regresado de su viaje a Argelia, y todos los miembros del gobierno, cubriendo la carrera de la estación citada a la embajada inglesa, las tropas de la guarnición de París, las cuales harán al monarca británico los honores de ordenanza.

Permanecerá Eduardo VII en París el sábado día 2 y el domingo 3 de mayo, saliendo al día siguiente a las ocho de la mañana directamente para Londres.

El sábado, día de la llegada, dará el presidente Loubet en el palacio del Eliseo una comida de gala en honor del régio huésped y le obsequiará asimismo el domingo con una función de gala en la Comedia francesa.

Sometido este programa al rey Eduardo VII espérase que consentirá aquél en prolongar un día más su estancia en la capital francesa en donde se le prepara una brillante acogida.

### La visita de Mr. Loubet a la Argelia.

El ministro de Marina de Francia ha mandado instrucciones a las autoridades navales de Tolón respecto a los preparativos relacionados con la próxima venida del presidente a aquella ciudad en su viaje a la Argelia.

Mr. Loubet se embarcará el 14 del corriente en el crucero *Juana de Arco* en Marsella, saliendo a las 11 de la mañana escoltado por dos cazatorpederos, saludándole al salir la escuadra de reserva.

El día 13 saldrá el ministro de Marina de Tolón con una división de la escuadra de instrucción que esperará frente a Argelia la llegada del *Juana de Arco*.

### El tiempo en Francia

Dice de París que en todo el territorio francés se ha sentido una grandísima baja de temperatura y que en los Montes del Jura ha descargado una espantosa tempestad de nieve.

A consecuencia de tan riguroso como intempestivo frío han sufrido mucho los árboles frutales.

### Penalidad a las huelgas

París.—Amplio mis informes anteriores recibidos de La Haya. La segunda Cámara (Congreso) ha votado el artículo que impone trescientos francos de multa y nueve meses de prisión a los que atentan a la libertad del trabajo. El artículo fué votado por 86 votos contra 6. Pedido por los socialistas que el artículo no se aplique a los ferroviarios interin la

información sobre la situación de estos no esté acabada, fué rechazada la moción por 56 votos contra 36 de socialistas y liberales.

## Espectáculos

### Teatro Principal

Anoche, *L'Onore*, de Sudermann. Aunque ese drama fuese ya conocido de nuestro público a través de la versión castellana de Villegas, bajo el título de *El bajo y el principal*, puede decirse que la representación de anoche fué un estreno, porque aquella adaptación resulta en verdad muy lastimosa.

¿Hemos de hablar del drama? Todo el mundo sabe el valor de esa hermosa producción, la trascendencia social que envuelve, verdadera requisitoria contra contra uno de los farisaismos más irritantes de nuestro delicioso mundo. Las notas salientes son el esmero con que se cultiva el detalle para que mejor resalte la inducción, la simplicidad de la escena, la franqueza con que está presentado el choque de los dos mundos enemigos, el de la razón y el de la hipocresía social.

Hay que decirlo. La representación fué ajustadísima, verdaderamente admirable. El señor Beltramo es un perfecto actor de carácter; una naturalidad ideal, una limpidez de dicción insuperable, un acierto nimio y justísimo en los matices más delicados.

El señor Mascacchi, muy correcto y digno; tuvo momentos de altísima pasión. El señor Tamberlani, expresivo hasta más no poder. La señorita Farina, acertadísima, idealmente sobria.

Donde mejor puede apreciarse el valor de la compañía, es en el colorido y el ambiente de la escena en general; en el conjunto, en una palabra. El final del segundo acto, sobre todo, y las escenas entre la señorita Farina y el señor Beltramo, y entre éste y el señor Mascacchi, fueron en este punto una maravilla.

En una palabra, nuestro público pudo anoche apreciar cumplidamente todo el sentido, todo el espíritu de una de las mejores piezas dramáticas contemporáneas.

Para esta noche se anuncia el estreno del drama en tres actos de Girolamo Rovetta, titulado *I Disonesti*, en el cual según noticias se distingue mucho el primer actor Ignacio Mascacchi. La función terminará con el sainete *Il Tramonto del Sole*.

Ayer los cajistas me hicieron decir *numerozo cuidado*. ¿Habrá necesidad de rectificar, y poner *minucioso cuidado*? Creemos que no.

Probad los *Cognacs Henri Garnier*.

## Telegramas

Servicio especial de «La Tarde»

AGENCIA ALMODÓBAR

A la *Coruña*.—*Molestia*. Madrid (13-9).

(Recibido con retraso)

El ex-gobernador de Valencia señor Martos, ha aceptado el gobierno de la Coruña, del cual irá a posesionarse a fines de la semana.

El exministro Sr. Navarro Reverter, sigue muy molestado de la vista a consecuencia de la afección que le produjo el accidente que padeció.

El viaje del *Pelayo* a Argel. Madrid 13-9

Cartagena.—Ha salido de Cartagena con rumbo a Argel el acorazado «Pelayo» conduciendo al jefe de la escuadra Sr. Viniegra y su Estado mayor.

Desde Argel irá a Mahón regresando a Cartagena con toda la escuadra.

El objeto de la visita del «Pelayo» a Argel es saludar al Presidente de la República francesa Mr. Loubet.

Alcazaba de Frajana tomada por los rebeldes.

Madrid 13-18

Melilla.—Los rebeldes rifeños se han apoderado de la Alcazaba de Frajana.

La mayor parte de los moros que la guarnición se han refugiado en Melilla.

Los sucesos van adquiriendo gravedad extraordinaria.

Por ahora se ignoran más detalles.

De Marruecos.—Asalto de los rebeldes.

Madrid 13-19-45

Los datos oficiales recibidos últimamente de Melilla, dicen que los rebeldes volaron la mina consiguiendo abrir brecha en la alcazaba de Frajana, que asaltaron enseguida. La guarnición se defendió, consiguiendo abrirse paso hasta los límites del territorio marroquí en donde cesaron las hostilidades.

Los leales se refugiaron en la plaza de Melilla, incluso el bajá; se atiende a los heridos.

Impresión en Palacio.—La causa contra el general Borbón.

Madrid 13-22-30

El *Diario Universal* de hoy dice que ha causado mucha impresión en Palacio, el meeting que ayer celebraron los republicanos.

Atribyese mucha importancia a la Junta del Censo que debe reunirse mañana.

El Fiscal del Consejo Supremo ha calificado de atentado, la causa instruida contra el General Borbón con motivo del incidente ocurrido en Madrid entre él y el Gobernador civil. El Fiscal pide para el procesado la pena de un año, ocho meses y veinte y un días de prisión.

Estado de Fuentes y Conejito

Madrid 13-23

A las siete de la tarde el diestro Antonio Fuentes se encuentra muy animoso aunque está molestadísimo, dándole los médicos frecuentes inyecciones de morfina.

La temperatura del enfermo es de 38 grados.

Está muy postrado el diestro Conejito.

El médico de cabecera, considera peligrosísima la amputación por el estado del enfermo.

El partido liberal.—Montero Ríos

Madrid 14-1-30

Acaba de celebrarse en el Círculo Liberal, una reunión del partido del mismo nombre, con objeto de hacer la presentación de candidatos para las próximas elecciones.

Pronunciaron discursos los señores Ruiz de Velasco, Ramos, Calderon, Ruiz, Gimenez, Rivero, Pulido, Sainz, Alcalá y Zamora.

El conde de Romanones hizo el resumen, culpando al gobierno de la unión de los republicanos.

Dice que la prensa luchará con entusiasmo en pró de los partidos de la monarquía y para el bien del país.

Ha llegado el exministro señor Montero Ríos, habiéndole recibido en la estación los Sres. Gullón, Puigerver, Capdepón y numerosos exsenadores y exdiputados.

El Reina Cristina.—Ochenta esquelos.—La colonia española.

Madrid 14-2-30

Telegrafían de Manila, diciendo que ha sido sacado a flote el crucero *Reina Cristina* que los yankees echaron a pique en la acción de Cavite.

En el interior, se han encontrado los esqueletos de ochenta tripulantes incluso el de un oficial con el sable.

El casco del buque tiene quince agujeros de las balas americanas.

La colonia española de Manila se propone se celebren solemnes exequias y quiere además enviar los cadáveres a España.

Salmerón en Zaragoza.—Entusiasmo.

Madrid 14-2-30

Dicen de Zaragoza que a la llegada del Sr. Salmerón, la muchedumbre le ha dispensado un entusiasta recibimiento, acompañándole hasta el hotel que se hospeda.

El eminente orador salió al balcón, recomendando a los reunidos luchen con entusiasmo en las próximas elecciones.

Ha sido obsequiado con una serenata.

Mañana marchará a Barcelona.

El diestro Conejito continúa en igual estado, no habiendo sido posible trasladarlo de la enfermería de la plaza.

# Segunda Edición

## Locales

En el caserío de Son Sardina, se están terminando las obras de un vasto edificio que será destinado á domicilio de la sociedad de socorros mutuos *La Auxiliar*. La distribución del mismo, hecha ex profeso para el fin á que se destina, contendrá un espacioso salón con teatro, sala para café, y otras dependencias.

Felicitemos á los vecinos de aquel caserío por tan importante mejora, debida á la iniciativa del propietario don José Busquets (a) Tarróla.

Cantando el clásico «dexam lo dol», varios grupos de niños y jóvenes de ambos sexos han recorrido los suburbios de la ciudad.

Hoy se proponen hacer una gira campestre para comer lo recaudado.

Durante los días 10, 11 y 12 del corriente se inscribieron en el registro civil del distrito de la Lonja, 4 nacimientos y dos casamientos.

Ayer fueron amonestados por el comandante municipal dos mujeres que promovieron escándalo en la vía pública.

El dueño de la Pañería y Sastrería Viuda de Joaquín Iglesias nos participa que acaba de recibir el surtido de Novedades para la presente temporada.

Aprovechando el día verdaderamente primaveral fueron muchas las familias que se trasladaron al campo, viéndose muy animados los arrabales y contornos de la ciudad.

En el Molinar de Levante un grupo de muchachos ya se habían frente á la refinadora de petróleo.

El inspector de orden público, señor Aparici, ha amonestado á dos jóvenes que armados de sendas navajas se preparaban para reñir.

Ante dicha autoridad ha comparecido un viejo que ayer, completamente borracho, tuvo que ser encerrado en Capuchinos.

Igualmente ha sido amonestado un matrimonio que molesta á su hija que vive en la calle de Miró donde ayer promovieron un escándalo.

Ultimamente han comparecido dos jóvenes vagabundos que no tienen oficio ni ocupación conocida.

El señor inspector ha dado las más severas ordenes á los guardias para que persigan sin tregua á todos los que sin oficio se dedican á explotar al prójimo; muy particularmente á los que se conocen vulgarmente por *Los galeteros*.

Agradecemos el saludo de los semanarios *Soller* y *El Felanigense* lo mismo que el cambio con que se nos honra.

Según noticias recibidas ayer de Barcelona, parece se acentúa el alza en el mercado de harinas de aquella plaza.

En el último número del B. O. de la provincia se inserta la siguiente circular:

En uso de las facultades que me confiere el art. 62 de la Ley Provincial y de conformidad con lo ordenado en el Real Decreto fecha 12 de Abril de 1901, he acordado convocar á la Exma. Diputación Provincial para el día 21 del actual á las doce en el Palacio de dicha Corporación, al objeto de proceder á su constitución é inaugurar las sesiones que han de celebrarse durante el primer periodo semestral.

Palma 11 Abril de 1903.—El Gobernador, Luis de la Torre.

Mañana y días sucesivos hasta su terminación se verá en esta Audiencia Territorial, en juicio por jurados, la causa instruida contra Gabriel y Juan Perelló acusados de un homicidio perpetrado en Inca.

El Comandante de marina del puerto de Palma ha remitido para su inserción en el *Boletín Oficial* un edicto, recordando á los individuos de inscripcón marítima que están en situación de reserva la obligación que tienen de pasar revista una vez al año; el plazo para llenar este requisito termina el 30 de Junio.

Por la misma autoridad se recuerda que el 15 del corriente empieza el tiempo de veda para pescar con el aparejo Boliche de rada llamado Art-t.

Ante regular concurrencia se puso en escena en la "Asistencia Palmesana" el aplaudido drama de Echegaray *El Gran Galeoto*, y el divertido juguete cómico *Viaje de boda* siendo aplaudidos los aficionados, al final de todos los actos.

Anoche á las diez y media fué conducido á Capuchinos, en medio de un escándalo un sujeto de profesión, mozo de cordel, que tenía las facultades mentales trastornadas por el alcohol.

Esta mañana han sido encerrados en el depósito de Capuchinos, cinco muchachos que durante la noche alborotaban en la vía pública.

Han comparecido ante el comandante de la guardia municipal dos mujeres y sus respectivos maridos que por haber armado un escándalo en la vía pública han merecido una severa amonestación.

El domingo fueron encerrados en el depósito de Capuchinos dos sujetos como presuntos autores de hurto siendo uno de ellos puesto á la disposición del juez; hoy se dará libertad al otro.

También fueron encerrados en dicho depósito, cinco muchachos que tiraban piedras por las calles de esta población, una joven por no haber hecho efectiva una multa, otras dos mujeres que riñeron en el Molinar de Levante, y un borracho que armaba camorra en la vía pública.

La guardia civil del puesto de Santa Eulalia, Ibiza, ha denunciado á dos sujetos por infracciones á la ley de caza.

La de Ibiza da cuenta de haber puesto á disposición del Juez Municipal á dos sujetos por haber sostenido una acalorada disputa y amenazado con arma de fuego.

En el vapor *Bellver* que esta tarde debe salir para Barcelona, embarcarán muchos estudiantes, algunos turistas franceses é ingleses, y D. Pedro Alcover, D. Jorge A. Cetre, D. Bernardo Calvet, el Padre Dach, D. Francisco Polo y D. N. Monedero.

Un matrimonio que por disgustos de carácter íntimo promovían frecuentes escándalos, ha sido amonestado esta mañana por el comandante de la guardia municipal.

En el vapor correo de mañana, es esperado, nuestro distinguido amigo D. Rafael Ballester que procede de Madrid.

A consecuencia de estar abarrotado de carga y pasaje, no tocará en este puerto en su próximo viaje según estaba anunciado, el vapor francés *Bastiais*.

Esta mañana á las diez una niña en la calle de San Miguel se ha clavado el ganchito de croxet con que trabajaba, habiéndosele extraído un vecino de la misma calle.

### Instrucción pública

Ha tomado posesión de la escuela de Bañalbufar la maestra sustituta doña Prudencia Font.

Igualmente ha tomado posesión de la escuela de niñas de la Bonanova doña Juana M. Terrasa.

### Fabricación de calzado

Hemos tenido ocasión de visitar la nueva fabricación de calzado, recientemente montada en el arrabal de Santa Catalina, por el antiguo y laborioso industrial D. Antonio Clar.

Sabido es cuanto tiempo hace que dicho señor viene dedicándose á la fabricación de calzado á mano para la exportación, pero deseando dar más desarrollo al negocio, ha hecho la instalación de referencia, montando una sección de máquinas recién adquirida para el montaje de la cual ha venido el ingeniero M. Boucourt de la reputada casa A. Johnson de París.

Saludamos al distinguido técnico y deseamos al Sr. Clar prosperidad en su nueva empresa, de la cual nos ocuparemos más detalladamente en otra ocasión.

### Una desgracia

Sobre las seis de la tarde de ayer, el niño Benjamin Samper Royo, que estaba jugando junto á la puerta de Jesús, tuvo la desgracia de caerse desde la muralla á la plaza interior de dicha puerta.

El guardia municipal Juan Nolla que

se encontraba en aquellas inmediaciones, acudió enseguida para socorrerlo, y al ver que vivía, lo cogió en brazos transportándolo á la farmacia del Hospital Provincial, en donde el director de aquel benéfico establecimiento, don Jaime Escalas, le practicó la primera cura siendo después trasladado á una cama de aquel asilo.

En el reconocimiento que le practicó el señor Escalas, le apreció una herida de pronóstico reservado, en la parte derecha de la mandíbula inferior, y contusiones generales.

El muchacho tiene siete años y es hijo del maestro de cornetas del Regimiento Regional.

Esta mañana se encontraba en estado satisfactorio.

El día 15 del actual, romería en el *Cocó*, Lloseta, además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

De Palma á Inca á las 11'30 mañana.

De Inca á Palma á las 7 tarde.

De Inca á Binisalem parando solo en la romería, á las 1'30, 2'30, 3'30, 4'30 y 5'30 tarde.

De Binisalem á Inca parando en idem á las 2, 3, 4, 5 y 6 tarde.

Nota.—Entre Binisalem é Inca solo se despacharán billetes de segunda clase.

### Religiosas

En la madrugada de ayer se celebraron con mucha concurrencia y en diferentes iglesias de esta capital, las acostumbradas procesiones de la resurrección de Jesús.

Esta mañana, ha salido de la iglesia parroquia de Santa Cruz la procesión del Pan Eucarístico, cuyo objeto es administrar á los enfermos imposibilitados, el sacramento de la Comunión.

Con este motivo en las calles de aquella parroquia y en el Arrabal de Santa Catalina, los vecinos han engalanado sus balcones con colgaduras.

Daba realce al acto una sección de la banda municipal.

### Militares

Servicio de la Plaza para el 15: Parada. Regimiento de Baleares número 1.

Jefe de día: Sr. Comandante don Francisco Mateu.

Hospital y provisiones, tercer capitán de dicho cuerpo.

Vigilancia por la Plaza y Santa Catalina el mismo cuerpo.

Por el Gobierno Militar de esta Plaza se llama al soldado repatriado de Cuba José Caldentey Rover.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica la vacante de músico mayor del 4.º batallón de Montaña. Los aspirantes que deseen tomar parte en los ejercicios de oposición que para cubrirla han de verificarse el día 27 del mes actual en el citado cuerpo lo solicitarán del Jefe del mismo con la debida anticipación.

Retiros: Se ha concedido el retiro definitivo con el haber de 146'25 pesetas al primer Teniente honorífico don Bartolomé Moyá Sancho.

### De Municipio

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno interior. Sólo ha aprobado algunas cuentas.

Para mañana, á la una de la tarde, está convocada la Comisión de Fomento.

Se ocupará en la proposición del señor Martí pidiendo que durante el tiempo que el Ayuntamiento esté reunido en sesión ondee la bandera mallorquina en el asta que existe en el balcón de la Casa Consistorial.

En la sesión que el próximo jueves celebrará el Ayuntamiento se dará lectura de la exposición que éste acordó elevar al Ministro de la Gobernación solicitándole de nuevo la instalación de un cable directo entre Mallorca y Barcelona y el establecimiento del correo diario entre esta isla y la Península.

La Comisión de Ensanche está convocada para mañana, á la una de la tarde.

La reunión tiene por objeto tratar del expediente relativo al cobro del importe de la contribución del arrabal de Santa Catalina que la ley de Ensanche concede al Ayuntamiento.

Además, el mismo señor Muntaner enterará á la Comisión de los trabajos realizados durante su estancia en Barcelona, adonde fué á estudiar algunos asuntos relacionados con el ensanche de dicha ciudad.

## Tráfico marítimo

Procedente de Mahon ha llegado esta mañana á las seis el vapor *Menorquin* conduciendo la correspondencia, carga varia y pasaje.

Poco despues ha atracado el vapor correo procedente de Alicante é Ibiza con cinco pasajeros y un pico de carga. Ayer á las diez salió para Ibiza el vapor *Lulio*.

El vapor *Menorquin* ha traído algunas cabezas de ganado vacuno destinado al abastecimiento de esta plaza.

En el mismo vapor ha venido don Antonio Segovia, D. Antonio Noé, doña Paula Caimari, D. Santiago Gasiot, D. Angel Bellido, D. Francisco Sanchez, D. Martin Escudero, D. Antonio Salom, D. Juan Salom, D. Tomás Riudavets, D. Onofre Pons y D. Francisco Ballester.

El vapor *Islaño* ha traído una buena partida de bocoyes de vino, fardos de cuero y otras mercancías.

En dicho vapor han venido D. Pedro Miguel Ort, D. Joaquín Morató, D. Juan Llabrés, D. Bartolomé Abraham y D. Jaime Mari.

## Ultimos Telegramas

### Banquete en Jerez

Madrid 14-2'30

Telegrafían de Jerez diciendo que en el real de la feria, se ha celebrado un banquete en honor de los organizadores del mitin de anteayer, pronunciándose sendos discursos, y terminando con un caluroso brindis á los periodistas madrileños.

### Una carta

Madrid 14-9'13

*El País* publica una carta del notable literato popular y radical Anatole France expresando las simpatías que inspiran en el extranjero los trabajos republicanos, por el grandioso interés que tienen de sacudir el yugo del clericalismo y del gobierno personal.

### De Melilla

Madrid 14-9'15

Las últimas noticias de Melilla dan cuenta de que los saqueadores de la alcazaba luchan mutuamente disputándose el reparto del botín del asalto de la alcazaba.

En un combatillo resultaron diez muertos y muchos heridos. También encontraron en el calabozo al jefe de los Askaris á quien creían fusilado por mantener correspondencia con el Roghi; en recompensa será nombrado bajá.

Mañana marcharán las kábilas á visitar al Roghi para pedirle instrucciones.

Amrami y los administradores de aduanas están consternados.

### Noticias de Tánger

Madrid 14-9'15

Según noticias de Tánger en vista del giro que han tomado los sucesos, el Sultán ha desistido de combatir á los rifeños. El Roghi ha decidido marchar nuevamente sobre Fez. Merced á la intervención del bandido Bausuli los montañeses que se habían propuesto atacar á Arcila han desistido de su propósito mediante la suma de cuatrocientos duros que recibieron de los habitantes.

### Fuentes mejorado

Madrid 14-9'15

Fuentes continúa en estado satisfactorio; á la hora presente no se ha presentado complicación alguna.

Hoy llegará su esposa. Sus compañeros más íntimos le velan continuamente. Hoy ha tomado caldo y dormido algo durante la madrugada.

La fiebre ha cedido bastante.

### «Conejito» grave

Madrid 14-9'15

En Barcelona el diestro «Conejito» sigue tranquilo. El doctor Cardenal insiste en que la herida es grave y se opone á la amputación.

Los médicos aumentan las esperanzas de salvarlo y según la impresión del doctor Raventós, el estado del diestro es grave.

## Salmerón en Logroño - Programa republicano.

Madrid 14-9'15

Telegrafían de Logroño diciendo que es muy elogiado el discurso pronunciado por el Sr. Salmerón en el mitin que se ha celebrado en aquella plaza de toros.

Reprodujo las principales manifestaciones que hizo en la Asamblea de Madrid, puntualizando el programa del partido republicano cuyo principal cuidado, será atender á la protección del fomento y de las fuerzas productoras.

## Opiniones de «El Liberal».—Ante el conflicto marroquí.

Madrid 14-9'15

El fondo del *Liberal* de hoy está dedicado al conflicto de Marruecos y dice: dueños ya los rebeldes de todo el territorio del Riff, se aproxima el momento de resolver el problema internacional, siendo difícil recupere el Sultán el territorio perdido.

Añade, que ó bien hemos de reconocer beligerancia al pretendiente, ó desde ayer en Melilla y desde mañana en Ceuta los verdaderos sitiados seremos nosotros.

## Asalto y saqueo.—Pretensiones del Roghi.

Madrid 14-9'15

Telegrafían de Melilla, diciendo que los sitiadores asaltaron la Alcazaba de Frajana saqueándola.

Es muy elogiado el valeroso comportamiento del Bajá y del Cadir.

El general Hernandez se ha negado á las pretensiones de un emisario rebelde quien pretendía fueran conducidos al campo fronterizo sin armas los askaris que se habían refugiado en Melilla.

Otro emisario manifestó que las kábilas vencedoras deseaban mantener relaciones de cordialidad con la plaza.

## Mal cariz.—Instrucciones severas.

Madrid 14-10'10

Se dice que ha sido comunicado al gobernador de Madrid, el descontento que ha causado en altas regiones la manifestación de simpatía que anteanoche se prodigó al señor Costa.

El gobernador se ha sentido muy molestado, habiendo llamado á todos los delegados para darles instrucciones muy severas.

## Comandancia de Marina

Para cumplimentar la Real orden del 7 de Marz próximo pasado, se invita á las personas encargadas ó dueños de depósitos de Carbón Cardiff, bien para el servicio de empresas particulares ó para la venta, á fin de que comparezcan á hora hábil en la Comandancia de Marina, ellos, ó quienes los represente, para tratar asuntos de interés al servicio.

Con el mismo objeto se invita á los que tengan el tráfico de suministro de agua potable ó para calderas de los buques.

Palma 13 Abril de 1903.—Javier Delgado.

## Crónica religiosa

### Cultos para mañana.

*Jubileo de Cuarenta Horas* E comienzan en San Cayetano dedicadas á san Francisco de Paula y costeadas por una piadosa señora.

### Otras funciones

En la ta Clara, al anochecer, se celebrará el ejercicio dedicado á la Asunción.

## Teatro Principal

### Función para hoy

### I DISONESTI

### IL TRAMONTO DEL SOLE

A las ocho.

Entrada general, 0'90 ptas.—Id. Paraiso y Tertulia, 0'60 id.

## Teatro Lírico

### Función para hoy

### EL BARQUILLERO

### ENSEÑANZA LIBRE estreno

### LOS CHARROS

A las ocho y media

Entrada general, 0'60 ptas.—Media entrada, 0'40 id.

## Gemelos para Teatro

Surtido espléndido y económico

### AL LENTE DE ORO

25—Brossa—25

Gafas, lentes y composturas

# GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES DE B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS

La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio

Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA

Jaime II-87 al 93 y Escursach 16 y 18

## LA CATALANA

Compañía de Seguros contra incendios á prima fija  
Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5  
Agente General en Baleares: Baltasar Pujol, Unión 57, frente la plaza  
del Mercado.—PALMA

## Comercio de MADERAS de JUAN ARNAU

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE)

## METALES

Se compran á buen precio objetos y desperdicios de zinc,  
plomo, cobre, latón, etc.  
Informes: AGENCIA DE PUBLICIDAD, Luz 21.

## AGENCIA FUNERARIA DE NARCISO PUIG

Jovellanos, 16, 1.

LA MAS ECONOMICA—LA MAS ACREDITADA  
LA QUE OFRECE MAS SEGURIDADES  
Y GARANTIAS

SERVICIO COMPLETO

## Medicamentos Acreditados

**Jarabe Vermífugo.** Diez y ocho años de éxita  
verdadera eficacia de este medicamento. Bastan muy cortos  
dosis para que los niños queden libres de toda clase de lombrices,  
*cuchs*, y aumenten el apetito.

**Callicida Sureda.** Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó  
cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los *callos*,  
*ojos de gallo* y demás dureza que aparecen en los pies.

**Pastillas Sureda.** *Cloro-boro-sódicas de cocaína y menthol.*—A las primeras  
tomadas se siente la influencia benéfica de los medicamentos que  
entran en su composición, y desaparecen las irritaciones de la  
boca y garganta, calmándose la tos por intensa que sea.

**Vino iodo-tánico-fosfatado.** Aperitivo, tónico y recon-  
stituyente. Irrecedáneo del *Aceite de hígado de bacalao*.

De venta en la farmacia de J. Sureda Lliteras, Brossa 9—PALMA  
Y DEMAS FARMACIAS

## PRIMAVERA Y VERANO

### La antigua casa Alabern

Calle de las Monjas

ofrece á su numerosa clientela un magnífico surtido de  
novedades.

### MODELOS ÚNICOS PARA ESTA CASA

La antigüedad de la casa es la mejor garantía para los  
compradores.

Calle de las Monjas—PALMA

## GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS

### Buenaventura Fuster

Galera y Plaza de Coll

PALMA

Nadie compete en economía en precio y elegancia en corte.

SASTRERIA A LA MEDIDA

ALMACENES DE SAN JOSE

DE IGNACIO FIGUEROLA

Bronco esquina Borne

Mantos blanda, Velos, Mantilla, Damasos seda, Armures y Merinos

Camisería, Corbatería y Géneros blancos

## Casa Barnils

Platería 23 y 25  
y Siete Esquinas 23 y 25

Grandes talleres  
movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

DE

Vicente Mas y O.<sup>a</sup>

Fábrica, 18—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y juega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábricas, 18—Arrabal

## GANGA por 3 reales

50 sobres y 50 pliegos de papel inglés, colocados en un bonito estuche.

Los hay de venta en la calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial y en la Plaza de Cort 12.

Dramas, comedias,

zarzuelas y sainetes

Se hallan de venta en la calle de Palacio, frente la Diputación, números 2 y 4.

## Relojería Española

30, Colón, 30

EL MEJOR JUGUETE  
RELOJ INSTRUCTIVO

TACK-TACK

Entrégase desmontado á los niños y éstos lo arman fácilmente colocando las piezas según numeración.

Una vez compuesto queda un precioso reloj de pared que marcha perfectamente.

DIEZ PESETAS UNO

Relojería Suiza  
2, Plaza de Cort, 2

Cuadernos pautados

para *bandurria, guitarra y laúd*  
Librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

## Para Semana Santa

Completo Surtido de MANTONES y VELO BLONDA y CHANTILLY.

## CORREOS

Itinerario de los correos marítimos entre la Península y las Islas Baleares.

### Salidas de Palma

Lunes, 10 mañana, para Ibiza.  
Martes, 6 tarde, para Barcelona (directo) y para Mahón (directo).  
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, vía Alcedia.  
Jueves, 6 tarde, para Barcelona (directo).  
Viernes, 6 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábado, 5 tarde, para Ibiza y Alicante.  
Domingo, 2 tarde, para Barcelona (vía Alcedia).

### Entradas en Palma

Lunes, 7 mañana, de Barcelona y 9 mañana de Mahón (vía Alcedia).  
Martes, 8 mañana, de Ibiza y Alicante, y 6 mañana de Mahón (directo).  
Miércoles, 7 mañana de Barcelona (directo).  
Jueves, 9 mañana, de Barcelona (vía Alcedia), y 2 tarde de Ibiza.  
Viernes, 10 mañana de Ibiza y Valencia.  
Sábado, 7 mañana de Barcelona (directo).

## Cervecería Lyonesa

Cerveza superior, recomendada por el Colegio Médico de esta provincia, con ácido carbónico líquido, se vende en dicho establecimiento á los precios siguientes:

Botellas pequeñas á 0'25 pesetas.  
11 grandes para la comida, 0'50 id.  
Dichos precios rigen sin envase.

### Servicio á domicilio

Los pedidos para sociedades y cafés se expenden por convenios particulares.

## Ferri - Carriles

Servicio de trenes para viajeros que riga desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana y 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

## ALMANAQUE

### Bailly - Baillere

ó sea Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica

Hállase de venta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Un tomo en 12<sup>o</sup> de unas 800 páginas, con más de tres millones de letras, 6 mapas en dos colores, más de 1000 figuras y cubre la imitación cuero.

PRECIOS.—En rústica 1'50 pesetas, en cartonado 2 id. y 3 en percalina.

## Hispania

Revista quincenal ilustrada. Suscripción: Un año 20 ptas 6 meses 10 ptas. Número suelto 1 pta.

## Hojas Selectas

Revista para todos. Suscripción: 1 año 10 pesetas; número suelto 1 peseta.

## El Mundo Científico

Revista semanal ilustrada. Suscripción: 2'50 ptas. trimestre; número suelto 0'10 cts.

Se venden y admiten suscripciones en la calle de Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## CARRERA DEL MAGISTERIO

Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

D. Jaime Terrés

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadoses 45, entresuelo.

## Compra-venta de inmuebles y préstamos

AGENCIA M. BERNAT Y COMPAÑIA  
Calle de Rubí, 20

Fincas y casas de diferente importancia dando un rédito del 6 por ciento y medio al 8 por ciento anual, las hay á la venta.

Para comprar ó vender visitad antes esta Agencia.

## Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos.

Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

## Cajas de madera

Están á la venta de diferentes tamaños á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

## POSTALES

con tipos, vistas y bellezas de Mallorca y del Continente.

Se venden á 10 céntimos de peseta en la librería de Rotger, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y en la Plaza de Cort 12.

# Lampistería EL AGUILA

30-BROSSA-30

El público encontrará en esta casa, el más precioso surtido de toda clase de aparatos

PARA GAS

PARA PASCUAS—Visítese esta casa antes de comprar lozas, porcelanas, baterías de cocina, etc., etc.  
Buen gusto y economía. Servicio esmerado en toda clase de instalaciones